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上午9点，西藏军区里孜戍边模
范连昆木加哨所的战士们又像往常一
样在哨长土旦旺久的带领下开展日常
训练。别看土旦旺久还很年轻，但他
已经是一名作训经验丰富的老兵了。

1992年出生的土旦旺久，2012
年考入昆明陆军学院学习，2016年毕
业后分配到里孜戍边模范连，2019年
7月份来到昆木加哨所担任哨长。

担负数百公里边防线守卫巡逻任
务的西藏军区里孜戍边模范连，常年
驻守在高寒地区。其中，昆木加哨所
海拔4900多米，是连队最艰苦的点
位，素有“西南第一前哨”之称。

在如此高海拔的地方开展军事训
练，对每个人来说都是考验。

在训练场上，土旦旺久一直以身
作则，他经常将自己的训练标准有意
提高一点，训练强度适当加大一些。
他说：“要求战士做到的，我自己首先
要做到，并且要做得更好。”

巡逻路上，土旦旺久也总是身先
士卒。他告诉记者，昆木加年平均气
温为零下4摄氏度，最低气温零下37
摄氏度，每年有200多天刮8级以上
大风。当地有句顺口溜，“氧气吃不
饱，风吹石头跑，四季穿棉袄”，正是对
昆木加环境的真实写照。

巡逻路上的天气更是瞬息万变。
“大风对于我们来说已经司空见惯
了。夏天遇上大雾或者冬天遇到暴
雪，那才叫麻烦。旷野里，躲都没地方
躲，能见度只有二三米。作为带队干
部，我必须保持冷静，带领队伍继续前

行，完成既定的巡逻任务。”
好不容易回到营区，大家却连脸

都不敢洗。“野外环境太恶劣了，迎风
雪、晒烈阳，脸上的皮肤已经受伤了，
哪怕只是轻轻碰一下，搞不好也得脱
层皮。所以我们经常开玩笑说，出去
巡逻一次就换了一张脸，又年轻了一
点。”土旦旺久说得风轻云淡。

土旦旺久总说，当兵就不能怕吃
苦。可再刚硬的汉子心底也会藏着
一份柔软。2018年结婚后，他的妻
子白玛措姆为了方便照顾双方年迈
的父母，主动放弃了在大城市工作的
机会，回到家乡小县城。“这些年，没
少亏欠家人。”土旦旺久说。好在妻子
温润善良，每次看到他满脸愧疚，总是
主动安慰他：“参军报国是你的志
向。我选择做一名军嫂，就做好了付
出的准备。”

在昆木加哨所悬挂着这样一条横
幅：“4.5公里——4500公里。”土旦旺
久解释说：“4.5公里是哨所距离边境
的距离，4500公里则是昆木加与北京
的距离。”

昆木加离繁华很远，离界碑很
近。选择了昆木加，也就选择了孤独、
寂寞、奉献。可土旦旺久从未想过离
开这里。他说：“我已经把昆木加当成
家了，因为这里有最美丽的颜色——
五星红旗与界桩的红色；有最响亮的
誓言——我站立的地方是中国，边疆
有我；有最珍贵的感情——我们朝夕
相处的战友情……我会一直在昆木加
哨所站好岗，守好家，卫好国。”

“格拉（藏语中对人的尊称），一定
要按时给羊添饲草。这批羊马上就要
出栏了，可不能出差错。”在西藏日喀
则市岗巴县龙中乡查那村岗巴羊养殖
基地，龙中乡乡长张自祥对饲养员索
朗次仁说。

如今的张自祥对如何带领乡亲们
发展产业、增收致富已经非常熟稔了。
不过，以前的他可没有这么“全能”。

2012年4月份，张自祥来到平均
海拔4700米的龙中乡担任乡长。没
有基层工作经验的他面对繁杂的工
作，一度十分迷茫：“该从哪里入手？
怎么才能把工作做好？”

龙中乡是西藏名产岗巴羊的主产
区。为尽快打开工作局面，张自祥开
始走访调研，短时间内就走遍了全乡
8个行政村。功夫不负有心人，张自
祥很快搞清楚了产业发展的瓶颈，确
定了工作思路。

思路清晰了，张自祥准备大干一
场。新官上任三把火，张自祥的第一
把火就是限制养殖规模、改善牲畜结
构。他在走访调研中发现，当地村
民除大规模饲养岗巴绵羊，还饲养
了不少山羊与黄牛。这两种牲畜不
仅经济价值不高，对草场的破坏也
比较严重。“牲畜过载不利于产业可
持续发展。因此，不能一味求数量，
质量才是根本。正所谓‘两只瘦羊不

如一只肥羊’，减畜提质势在必行。”
张自祥说。

要让村民减畜，谈何容易！张自
祥决定，先从各村两委班子、党员入
手，讲道理、做工作。就这样，工作局
面慢慢打开了。

通过调整养殖结构、控制养殖规
模、草场流转等一系列举措，龙中乡的
草场比以前更绿了，无畜户、少畜户、
养殖大户各方的利益也得到了充分
保障，村民们纷纷对张自祥竖起了大
拇指。

随着减畜工作取得进展，张自祥
开始关注下一个问题：每家每户羊养
得少了，但放羊的人却没有减少，为什
么不能成立合作社，统一管理，节约
人力？

说干就干。2019年初，龙中乡开
始着手帮助各行政村成立岗巴羊养殖
合作社，当地政府还投资1.09亿元在
龙中乡查那村建起了岗巴羊养殖基
地。“没有可以照搬的经验，那就边发
展边摸索吧。”张自祥说，经过无数次
商讨论证，龙中乡最终确定了“龙头企
业+基地+合作社+农户”的岗巴羊养
殖模式，并与日喀则市白亚成农贸有
限公司开展合作联营。

如今，龙中乡岗巴羊存栏量已经
占到全县的三分之一，年销售岗巴羊
8000多只，实现产值640多万元。
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珠海格力电器股份有限公司董事
长兼总裁董明珠是热搜榜上的常客，这
次也不例外。

“有时候，我在工作中是故意‘骂人’
的。我曾经把格力研究院院长‘骂’哭
过，因为技术是不容一丝一毫含糊的，必
须往死里头整。”“对的事情就要坚持，绝
不妥协。”董明珠在不久前做客《我的艺
术人生》节目时的这番表述，再一次显示
出“拼命三娘”“霸道女总裁”的本色。

210多年前，法国经济学家萨伊创造
了“企业家”这个词。他认为，企业家的使
命是“将经济资源从生产力与产出较低的
领域转移到较高的领域”。“转移”的过程
势必要拼尽全力、从不可能中寻找可能，

这也注定了“企业家”这个概念从诞生之
日起便与冒险二字紧密联系在一起。

企业家的冒险，不是孤注一掷，也
不是听天由命，而是建立在理性思考与
科学判断基础上的咬牙坚持。这也是
为什么我们会看到，那些成功的企业家
大多性格色彩极其鲜明，甚至经常语出
惊人。甚至可以说，至少在创新领域，

“倔”甚至“轴”几乎可以算是成功企业
家必备的职业素养了。

格力的成功就与董明珠犯轴劲、敢
较真的行事风格密不可分。它成功进
军智能装备领域，其自主研发的智能装
备产品已覆盖工业机器人、数控机床、
自动化柔性生产线体10多个领域；它矢

志研发，对于研发“按需投入、不设上
限”，公司近期一项获得“国际领先”评
价的技术是历时11年才研发出来的。

董明珠骂哭了研发人员，同时也培养
出他们对产品精益求精的完美精神、对新
技术研发的卓越追求。进一步讲，正因为
全公司上下形成了敢于直面挑战，勇于创
新探索，遇到困境能够坚持到底的文化，
格力才能成为今天的行业领军企业。

创新与坚持是一对互相成就的“亲
密爱人”。

强调企业创新主体地位，强调企业家
创新精神，必然呼唤更多创新者的涌现。
截至去年底，我国已有3858万户企业，数量
之多前所未有。中国企业如何在丰富产品

的基础上提供世界级品牌？如何在微观场
景中推动质量变革、效率变革、动力变革？
这些都要靠企业家用“坚持”二字来实现。

可以说，我们从未像今天这般期
待，越来越多的企业家成为挺身而出的

“闯将”，以敢为天下先的精神走进“无
人区”，当好创新发展的探索者、组织
者、引领者，集中力量攻克“卡脖子”技
术，实现更多“从0到1”的突破，为我国
经济发展赢得更大主动权。

董明珠说，格力未来会在智能装备
领域继续精耕细作，会在自动化、机器
人领域中拥有自己的技术。对于她来
说，这大抵不是一句豪言，而是又一个
关于厚积薄发、坚持创新的故事。

谁 的 成 功 不 倔 强
牛 瑾

若论中国红茶“一哥”，江元勋应
该是没有悬念的。无论是续写中国顶
级红茶传奇的“金骏眉”，还是成名已久
的“正山小种”，或是“正山堂”这个享誉
业界的品牌，都与这个名字紧紧联系在
一起。

2008年，江元勋获得有中国茶界
“奥斯卡”之称的“陆羽奖”。颁奖词写
道：“在困境中，他站了出来，以艺术家
一样的想象神奇地点化了武夷红茶片
片纤细的叶尖。正山小种红茶在他指
间涅槃重生。”

身为正山小种红茶第24代传人、
金骏眉创始人之一、正山茶业有限公司
董事长兼总经理，江元勋就像他的祖辈
们一样，准备用一生时间复兴那片“中
国红”。

祖宗留下的东西不能丢

江元勋皮肤黝黑，戴着眼镜，看起
来很像一名工程师。他一天中的大部
分时间都是在工厂中度过的。早晨一
上班，他第一件事便是品鉴前一天制作
的成品茶叶，定出品质与级别。然后，
再去车间查看茶叶制作情况。这两件
事大约要花去他半天时间。

直至下午，江元勋才终于有时间坐
下来。在浓郁的茶香中，江元勋陷入了
回忆。

武夷山国家级自然保护区核心
区——武夷山市星村镇桐木关是正山
小种的诞生地。从明末至今，正山小种
的历史延续了400余年，久居于此的江

氏家族便是这段传奇的亲历者。“我从
小就与茶叶打交道，9岁上山采茶，13
岁跟着祖父学习精制红茶，从采茶到制
茶，每个步骤都很熟练。”

“最痛苦的是上世纪 90 年代前
后。当时，国内红茶市场极为低迷，茶
农的日子很难过。很多人离开家乡到
外面打工，大片大片的茶园荒芜了。当
时，桐木村只剩下2家茶厂还在坚持生
产正山小种，其中一家就是我办的。”回
忆起红茶产业最低谷的那几年，江元勋
语气里带着一丝沉重：“我祖父临终前
曾说过，正山小种是祖宗留下来的东
西，不能丢，一定要把它继承下去。每
次一想到这句话，我就觉得怎么都得坚
持下去。”

实际上，当时的江元勋还算不上一
位非常合格的企业家。更准确的说法
是，他只是一位优秀的制茶人。他不太
关注经营，也不关注营销，唯一关心的
就是自家茶叶的品质。精选最好的茶
芽，用最好的工艺，做最好的产品就是
他的全部想法。

然而，市场给了他沉重一击，一片
片凝聚了他全部心血的茶叶，依旧孤独
地躺在仓库里，无人问津。

2001年，江元勋迎来了企业生涯
的第一次转机。当时，武夷山市决定
帮扶龙头企业振兴红茶，尤其是要振
兴正山小种。在市有关部门帮助下，
一位企业管理经验极为丰富的专
家——祖耕荣，来到江元勋身边，帮助
他处理企业经营管理以及产品策划营
销问题。

开始的时候，两个人的合作远谈不
上愉快。祖耕荣一开口就谈品牌，江元
勋依旧执拗地念叨着品质，两个人各说
各话，完全不在一个频道上。

“这种情况持续了有好几个月。直
到有一天，祖耕荣突然瞪着我说，你开
窍了。因为，那天我说了两个词——品
牌与认证。”江元勋说。

按照江元勋的思路，鉴于红茶在国
际市场上深受欢迎，他要立刻着手做两
件事。第一件是立刻申请品牌“元正”；
第二件事是积极推动有机茶认证。
2001年6月份，江元勋的茶厂拿到了德
国权威有机食品认证证书，正山小种有
了出口“绿色通行证”。趁着这股势头，
江元勋又接连拿下了日本、美国等多个
国家和地区的权威机构有机认证。凭
借这些认证，厂里积压的100吨红茶全
部销售一空，原本摇摇欲坠的厂子一下
子活了起来。

“如今，我们的红茶产品60%出口
美国、德国、日本等国家和地区，中国红
茶已经成为国际市场高端红茶的代名

词。”说到这里，江元勋长舒一口气，仿
佛至今仍心有余悸。

撬动一个偌大的江湖

“自己办厂的出发点很好，但初期
没有达到预期目标，国内市场并未撬
动。”江元勋说，红茶自明末清初出现以
来，已有400多年历史，但始终墙里开
花墙外香。英国皇室开创的下午茶风
尚让欧洲上流社会乃至全球茶客对红
茶趋之若鹜，可国内消费者似乎更偏爱
绿茶、乌龙茶，对红茶的兴趣不大。

从2000年到2005年，江元勋想了
很多办法，可效果都不尽如人意，这让
他有些气馁与不解。

2005年末的一天，江元勋与一众
茶友一起品茶、聊天。一位来自北京的
茶友随口问道：“不如试试顶级绿茶的
路子，用芽尖生产顶级红茶？”一句话让
江元勋茅塞顿开。是啊，之前自己“钻
牛角尖”了，只想着在加工工艺上做文
章，从来没想过原料。

武夷山特殊的资源环境禀赋决定了
这里特别适合种植茶树，茶青（指刚采摘
下来，尚未加工的叶子）品质非常好。可
实际上，“好”也是分层次的，还有更好、
极好。用极好的原料辅之以极好的制作
工艺，不是一个极好的思路吗？

江元勋立刻开始尝试。他先精选
出1.5斤茶青芽尖，然后带领公司茶师
大胆创新，开展各种尝试。经过萎凋、
搓捻、发酵、炭焙，色泽黑黄相间、呈海
马状的干茶呈现在大家眼前——这就
是金骏眉的雏形。

2008年，金骏眉正式推向市场。
说起金骏眉名称的由来，江元勋坦

言，“金”是指原料金贵，全村人跑遍整
个茶园才挑出来这么一点点顶级茶青；

“骏”是为了向各位茶师们致敬，因为参
与研制这款茶的几位大师——江骏生、
江骏发等人名字中均有一个“骏”字；

“眉”是指做出来的茶叶状似眉毛。
看似普通的茶叶，在不经意间撬动

了一个偌大的江湖，整个红茶内销市场
格局迅速改变。作为一款创新红茶，金
骏眉不仅打响了属于中国人自己的高
端红茶品牌，更为市场提供了一种全新
的红茶消费理念，喝红茶、爱红茶的人
逐渐多了起来。

一枝独秀不是春

实际上，金骏眉获得巨大成功之
后，江元勋犯了一个错误。由于缺乏知
识产权保护意识，他并没有及时注册金
骏眉商标，等到2007年提出注册申请

时，才发现已被其他公司抢注了。在之
后数年里，全国各地茶企先后推出了各
种各样的金骏眉产品。直至2013年
末，这场商标之争才告一段落。判决结
果为：“‘金骏眉’已作为一种红茶的商
品名称为相关公众所识别和对待，成为
特定种类红茶产品约定俗成的通用
名称。”

对于这个结果，江元勋着实难受了
一阵子。不过，最终他还是释然了。“这
样的结果对金骏眉创始团队来说是一
大损失，但对于整个红茶行业来说却是
一大贡献。作为一名制茶人，能够帮助
中国红茶摆脱质优价廉的窘境，也算是
不枉此生了。”

一枝独秀不是春。如今，江元勋考
虑最多的已经不是自家公司的发展，而
是中国红茶产业的前途了。

放眼全国，众多优质红茶产区仍在
低价的泥沼中挣扎。江元勋意识到，只
有带动更多红茶产地走向振兴，才能实
现中国红茶全面复兴。

从2010年开始，正山茶业通过输
出标准化红茶生产加工技术——骏眉
工艺，与河南信阳、浙江绍兴、四川雅
安、贵州普安等优质红茶产区合作，打
造骏眉中国红茶产业体系，进一步推动
茶产业发展。

短短几年间，正山堂金骏眉工艺从
武夷山走向全国，先后带动6万多户茶
农增收，累计直接帮扶建档立卡贫困户
2100多户，有力促进了贫困地区茶产
业升级。

在此基础上，江元勋又着手与世界
茶叶委员会、欧盟茶叶委员会共同发起
世界红茶节，来自英国、德国、法国、意
大利等红茶消费大国，来自印度、斯里
兰卡、印度尼西亚、马来西亚等茶叶生
产大国，以及来自中国15个省份的业
界代表，共同汇聚在武夷山，产销两端
实现了面对面对接，中国红茶也借此走
上了快速发展轨道。

“绿水青山就是金山银山。没有
好的生态环境，就没有中国红茶的新
生。”江元勋说，未来正山茶业将进一步
加大力度，引领中国红茶开创更加广阔
的天地。
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上图上图 正山堂茶业有限责任公司位于武夷山星村镇桐木村的厂区正山堂茶业有限责任公司位于武夷山星村镇桐木村的厂区。。
右图右图 正山茶业有限公司董事长江元勋正山茶业有限公司董事长江元勋。。
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昆木加就是我的家
——记西藏军区昆木加哨所哨长土旦旺久

本报记者 贺建明 通讯员 王 乾

当好致富“领头羊”
——记西藏日喀则市岗巴县龙中乡乡长张自祥

本报记者 贺建明

左图 土旦

旺久（左一）带领

战士们巡逻。

王 乾摄

（中经视觉）
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